

## EDITORIAL

### VIOLENCIA FILIO – PARENTAL: DE VÍCTIMA A VICTIMARIO

---

#### Child-parent violence: from victim to victimizer

Gloria Egea Garavito, M.S.\*

La violencia es un fenómeno social que siempre ha formado parte de la experiencia humana y, por alguna razón inexplicable, el mundo ha llegado a aceptarla como una parte inevitable de la condición humana y un medio para la supervivencia. Existen numerosas formas de violencia contra la sociedad, las cuales pueden dar lugar a problemas físicos, psicológicos y sociales que no necesariamente desembocan en lesión, invalidez o muerte. Entre ellas, está el Maltrato Infantil (MI), problemática que en los últimos años ha crecido notablemente debido a la falta de conciencia que tiene el ser humano sobre las repercusiones que esta puede provocar. Lo más preocupante de este hecho es que un alto porcentaje de estos niños maltratados son diagnosticados con problemas conductuales y/o calificados como futuros delincuentes (Millett, 2013; Frías-Armenta, 2003; Llorente, 2004; Middlebrooks, 2008).

Los niños construyen su personalidad a través de sus experiencias, especialmente con un escenario decisivo para su salud integral: el núcleo familiar (Cottrell & Monk, 2004); si este no responde adecuadamente, el niño vivencia un proceso de confusión entre sus pensamientos y emociones, debido a que el maltrato ha sido recibido por personas que deberían brindar seguridad, protección y satisfacción afectiva y, por el contrario, constantemente ejercen maltrato contra ellos mediante humillaciones, golpes, gritos o abandono. Este tipo de violencia trae

---

\* Universidad del Norte (Colombia). [gegea@uninorte.edu.co](mailto:gegea@uninorte.edu.co)

**Correspondencia:** Km 5 Antigua Vía a Puerto Colombia. Departamento de Psicología. Barranquilla, Colombia.

consecuencias negativas en los menores, tales como conducta antisocial o autodestructiva y una futura carrera criminal, con conductas desviadas (Straus, 1997; Juby, 2001).

En la actualidad, se puede evidenciar que dentro de los grupos delin cuenciales y criminales se encuentran niños y adolescentes que vienen de una familia disfuncional. Se ha descubierto la práctica violenta, no solo de los padres o cuidadores hacia los menores, sino un tipo de violencia emergente y cada vez más frecuente: la violencia cometida por niños y adolescentes en el núcleo familiar. Lo anterior hace referencia a la Violencia Filio-parental (VFP), un fenómeno que solo hasta hace unos años ha despertado interés en la literatura científica, por lo cual no existe suficiente evidencia de su prevalencia como las causas de su aparición (Zumalde et al., 2014). En la VFP el hijo/a actúa intencional y conscientemente, con el deseo de causar daño, perjuicio y/o sufrimiento en sus progenitores, de forma reiterada, a lo largo del tiempo, y con el fin inmediato de obtener poder, control y dominio sobre sus víctimas para conseguir lo que desea por medio de la violencia psicológica, económica y/o física (Aroca, 2010). Las causas de la intolerancia infantil y juvenil residen en una sociedad permisiva o maltratadora. Cuando viene de una sociedad permisiva (Zumalde et al., 2014; Coogan, 2012; Garrido, 2005; Howard et al., 2010), la educación se concentra en la enseñanza de sus derechos pero no en sus deberes, ya que los cuidadores han optado por la metodología “educativa” de no establecer límites, de no decir NO y dejar en libertad la toma de decisiones de sus comportamientos y de su vida. Por otro lado, está la sociedad maltratadora en la que el niño o adolescente opta por seguir el modelo de agresividad que sus padres manifiestan hacia ellos, como vía de supervivencia, tomar el poder y autoridad de la familia, consiguiendo así el respeto y una forma de aumentar su autoestima (Bobic, 2002). Lo anterior se explica con la Teoría del Aprendizaje Social, en el que la exposición a la violencia de género, los conflictos y los diferentes problemas familiares hacen parte del modelado en el aprendizaje de la conducta violenta que asumen los hijos, definidos como patrones intergeneracionales de la violencia (Aroca et al., 2014). Esto sucede cuando el menor ha observado a lo largo de su vida cómo el modelo a seguir utiliza la violencia como medio para resolver los conflictos de pareja, familiares, sociales y/o laborales.

Así mismo, está la intolerancia a la autoridad impositiva que utilizan los padres, con el castigo físico y emocional como forma de educar, y como consecuencia puede generar en el menor sentimientos de rencor, de impotencia, rabia y venganza, hasta cuando toma la decisión de ponerle fin al maltrato que recibe de sus padres, lo cual evidencia cómo la violencia engendra otro tipo de violencia. Por lo general, el agresor tiende a ser de sexo masculino, con un rango de edad entre los 12 a 18 años (Urra, 2008). Principalmente, las variables psicológicas más identificadas en el niño y adolescente son la baja tolerancia a la frustración (TDAH), dificultad en las relaciones interpersonales, falta de empatía, impulsividad, irritabilidad, no asumen su responsabilidad, justifican y/o minimizan el maltrato, bajo autocontrol, apatía, aislamiento social, bajos niveles de frustración y autoestima, irritabilidad, egocentrismo y prepotencia (Erostarbe & Alboniga-Mayor, 2011; Aroca et al, 2010; Ibabe et al., 2007; Rechea & Cuervo, 2009; Romero et al., 2007).

La violencia que cometen los niños y adolescentes de sexo masculino se caracteriza por el maltrato físico, de manera más cruel y brutal a diferencia del sexo femenino, que cometen maltrato psicológico y emocional, lo que afecta seriamente el equilibrio psicológico de los cuidadores (Boxer et al. 2009 & Walsh & Krienert, 2007). La víctima comúnmente es la madre y/o los hermanos, debido a que el agresor infantil o juvenil percibe una mayor debilidad física y psicológica en ellos (Moreno Olivier, 2006). Cuando la VFP es hacia los progenitores de sexo masculino, se ha encontrado que esta se genera cuando el niño o adolescente percibe un maltrato del padre hacia la madre, por lo cual tienden a agredir para defender a su madre en situaciones de violencia de pareja (Ibañez, 2004). Por lo general, son padres que se caracterizan por la negación frente a esta situación (Webster, 2008), y tienden a tolerar cualquier manifestación de agresividad antes de tomar medidas, ya que pueden sentir que como padres estarían defraudándolos, y que creen tener la capacidad de manejar dicha situación, viéndolo como un episodio temporal que atraviesan como una etapa de su desarrollo evolutivo. De lo contrario, aceptar dicho maltrato por parte de sus hijos hacia ellos es sinónimo de fracaso educativo o, peor aún, a un fracaso personal, y pasarlo a un proceso judicial, estigmatizaría el resto de sus vidas con ese hecho (Cottrell, 2001; Urra, 2008).

Esta intolerancia y agresividad de los menores es un tema preocupante y requiere de una atención inmediata, debido a que ya no solo se manifiesta en la violencia hacia la sociedad sino en el propio hogar. La violencia filio-parental es un fenómeno que genera graves consecuencias en la salud mental de todos los involucrados; no solo deja secuelas psicológicas en los padres, sino que también implica una alta probabilidad de construir un futuro criminal con un alto nivel de frialdad, ausencia de empatía y crueldad.

## Referencias

- Aroca, C. (2010). La violencia filio-parental: una aproximación a sus claves. Tesis Doctoral. Universidad de Valencia. [http://dx.doi.org/10.5209/rev\\_RCED.2012.v23.n2.40039](http://dx.doi.org/10.5209/rev_RCED.2012.v23.n2.40039).
- Aroca-Montolío, C., Lorenzo-Moledo, M. & Miró-Pérez, C. (2014). La violencia filio-parental: un análisis de sus claves. *Anales de Psicología*, 30(1), 157-170.
- Bobic, N. (2002). *Adolescent violence towards parents: Myths and realities*. Rosemount Youth & Family Services.
- Boxer, P., Huesmann, L. R., Bushman, B. J., O'Brien, M. & Mocerri, D. (2009). The role of violent media preference in cumulative developmental risk for violence and general aggression. *Journal of youth and adolescence*, 38(3), 417-428.
- Calvete, E., Gámez-Guadix, M., & Orue, I. (2014). Características familiares asociadas a violencia filio-parental en adolescentes. *Anales de Psicología*, 30(3), 1176-1182.
- Calvete, E., Orue, I. & Sampedro, R. (2011). Violencia filio-parental en la adolescencia: Características ambientales y personales. *Infancia y Aprendizaje*, 34, 349-363. DOI:10.1174/021037011797238577
- Cottrell, B. (2001) Parent abuse: The abuse of parents by their teenage children, The Family Violence Prevention Unit, Health Canada.
- Erostarbe, I. I. & Alboniga-Mayor, J. J. (2011). El perfil psicológico de los menores denunciados por violencia filio-paternal. *Revista Española de Investigación Criminológica: REIC*, 9, 6-19.
- Frías-Armenta, M., López-Escobar, A. E., & Díaz-Méndez, S. G. (2003). Predictores de la conducta antisocial juvenil: Un modelo ecológico. *Estudios de Psicología (Natal)*, 8, 15-24.G
- Garrido, V. (2005). *Los hijos tiranos: el síndrome del emperador*. Barcelona: Ariel

- Howard, K. A. S., Budge, S. L. & McKay, K. M. (2010). Youth exposed to violence: The role of protective factors. *Journal of Community Psychology*, 38(1), 63-79. doi:10.1002/jcop.20352
- Ibabe, I. (2007). Perfil de los hijos adolescentes que agreden a sus padres. Investigación realizada en la C.A.V. Gizarte Psikologia eta Portaera Zeintzien Metodologia Saila. Victoria-Gasteiz, 23, noviembre, 1-28.
- Ibañez, M. (2004). *Violencia doméstica en Euskadi: malos tratos a la mujer*. País Vasco: Servicio Central de Publicaciones.
- Juby, H., & Farrington, D. P. (2001). Disentangling the link between disrupted families and delinquency: Sociodemography, ethnicity and risk behaviours. *British Journal of Criminology*, 41(1), 22-40.
- Llorente, M. (2004). Del maltrato infantil a la violencia juvenil: Nueva evidencia para el caso colombiano. *Revista Criminalidad*, 47(2), 37-48, 47, 37-58.
- Middlebrooks, J. & Audage, N. (2008). *The effects of childhood stress on health across the lifespan*. Atlanta (GA): Centers for Disease Control and Prevention, National Center for Injury Prevention and Control.
- Millett, L. S., Kohl, P. L., Jonson-Reid, M., Drake, B. & Petra, M. (2013). Child maltreatment victimization and subsequent perpetration of young adult intimate partner violence: An exploration of mediating factors. *Child Maltreatment*, 18(2), 71-84.
- Montolío, C. A. (2013). La violencia de hijos adolescentes contra sus progenitores. *Revista sobre la Infancia y la Adolescencia*, 5, 12-30.
- Moreno Oliver, F. X. (2006). Una violencia emergente: los menores que agreden a sus padres.
- Rechea, C. & Cuervo, A. L. (2009). Menores agresores en el ámbito familiar (Estudio de casos). Centro de Investigación en Criminología. *Informe nº 17*, 1-56.
- Romero, F., Melero, A., Cánovas, C. & Antolín, M. (2007). *Violència dels joves en la família*. Barcelona: Centre d'Estudis Jurídics i Formació Especialitzada (Justícia i Societat, 28).
- Straus, M. A., Sugarman, D. B. & Giles-Sims, J. (1997). Spanking by parents and subsequent antisocial behavior of children. *Archives of Pediatrics & Adolescent Medicine*, 151(8), 761-767.
- Urrá Portillo, J. (2008). El pequeño dictador: cuando los padres son las víctimas. Del niño consentido al adolescente agresivo.

- Walsh, J.A. & Krienert, J.L. (2007). Child-Parent Violence: An empirical analysis of offender, victim and event characteristics in a National Sample of Reported Incidents. *Journal Family Violence*, 22, 563-574.
- Webster, A. (2008). Adolescent to parent abuse: an overview. *CDF Reader*, 7 (1), 4-8.
- Zumalde, E. C., Guadix, M. G. & Orue, I. (2014). Características familiares asociadas a las agresiones ejercidas por adolescentes contra sus progenitores. *Anales de Psicología*, 30(3), 1176-1182.